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Aos seis dias do mês de junho de dois mil e vinte e dois, às quatorze horas (Horário de Brasília) 1 

na plataforma Google Meet, utilizando o link de acesso à sala virtual 2 

https://meet.google.com/tyg-exnb-ejc, aconteceu a Reunião Ordinária do Colegiado de Curso de 3 

Nutrição na Universidade Federal Fluminense (UFF). Estiveram presentes na reunião, os 4 

seguintes membros: Silvia Maria Custódio das Dôres (MND), Renata Medeiros Coimbra (MND), 5 

Mariana Sarto Figueiredo (MND), Daniele da Silva Bastos Soares (MNS), Patricia Henriques 6 

(MNS), Camila Maranha Paes de Carvalho (MNS), Raquel Andrade Donagemma (GQA), Luis 7 

Guillermo Coca Velarde (GET), Rafaela Elvira Rozza de Menezes (MPT), Luciana Reis Malheiros 8 

(MFL), Josiane Roberto Domingues (MBO), André Lopes Fuly (GCM), Aloysio de Melo Figueiredo 9 

Cerqueira (MIP), Adriana Quintella Lobão (GBG), Aurelizia Maria Lemos Xavier (GIM), Antonio 10 

Carlos Fiorencio Soares da Cunha (SEN), Verônica Silva Fernandez (MPS), Valter Lúcio de Oliveira 11 

(GSO), Ana Luiza Bastos (MMO) e a discente representante do Diretório Acadêmico Lieselotte 12 

Ornellas (DALO) Julliana Melengati de Mendonça. Também estava presente à reunião a Prof.ª 13 

Ana Lúcia Pires Augusto, a pedido da Prof.ª Nara Xavier Moreira (MND). Justificaram ausência os 14 

seguintes membros: Ana Paula Massadar Morel (SSE), Joel Savi dos Reis (GQO) e respectivos 15 

suplentes. Dando início à reunião, a presidente do Colegiado e coordenadora do curso de 16 

graduação em Nutrição, Profª. Silvia Pereira (MNS), pediu autorização para gravar a reunião, o 17 

que foi aprovado por todos, e leu a ordem dos assuntos a serem tratados. 1. Aprovação da ata 18 

da reunião ordinária de abril de dois mil e vinte e dois: a ata foi aprovada, após sua leitura, pelos 19 

membros do Colegiado, com as abstenções da Prof.ª Silvia Custódio e da Prof.ª Josiane 20 

Domingues. 2. Aprovação dos PAR restantes: Prof.ª Silvia apresentou uma planilha com a relação 21 

dos PAR das disciplinas restantes, que foram previamente aprovados nas respectivas reuniões 22 

departamentais e encaminhados para a Coordenação de Graduação, a fim de serem ratificados 23 

na reunião de Colegiado, como foi feito com os demais. No documento também constava a 24 

modalidade de aplicação das aulas de cada disciplina (presencial, remota ou presencial mediada 25 

por tecnologia). As disciplinas que tiveram os PAR aprovados enviados foram: Introdução à 26 

Sociologia I, Técnica Dietética II, Nutrição e Dietética IV, Fundamentos Didáticos I. 3. Aprovação 27 

da indicação de membros para a Comissão de Indicadores do Curso de Nutrição: Prof.ª Silvia 28 

apresentou ao Colegiado os nomes das professoras que foram indicadas para compor a Comissão 29 

de Indicadores do Curso de Nutrição, cujo objetivo é discutir os índices da Faculdade de Nutrição 30 

(taxa de permanência, de evasão, de sucesso, entre outros). As professoras indicadas para esta 31 

comissão foram: Aline Silva de Aguiar (MND), Kátia Ayres Monteiro (MNS), Silvia Pereira (MNS) e 32 

Thais Matsue Uekane (MBO). Os membros do Colegiado de Curso em Nutrição aprovaram as 33 

indicações apresentadas. 4. Aprovação da atualização dos membros da CORAC: Prof.ª Silvia 34 
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apresentou ao Colegiado a relação atualizada dos membros da CORAC, que são os seguintes 35 

professores: Celia Cohen (MND), Kátia Ayres Monteiro (MNS), Luciana Reis Malheiros (MFL), 36 

Maria das Graças Gomes de Azevedo Medeiros (MNS), Sergio Girão Barroso (MND) e Silvia 37 

Pereira (MNS). Os membros do Colegiado aprovaram a atualização dos componentes da CORAC. 38 

5. Solicitações de quebras de pré-requisito: Prof.ª Silvia apresentou ao Colegiado os pedidos de 39 

quebra de pré-requisito que foram previamente analisados pelos departamentos e conferidos 40 

pareceres preliminares, os quais deveriam ser decididos em caráter definitivo pelo Colegiado de 41 

Curso. Os membros do Colegiado concordaram em acompanhar as respostas dadas pelos 42 

professores e departamentos consultados. Foram apresentados os seguintes pedidos: Flavia de 43 

Oliveira Brasil (quebra de Química e Bioquímica de Alimentos e de Composição de Alimentos I 44 

para cursar Técnica Dietética II – indeferido); Tayná Porto dos Santos (quebra de Nutrição em 45 

Saúde Pública para cursar concomitantemente com Estágio Supervisionado em Alimentação para 46 

Coletividade e Estágio Supervisionado em Nutrição Clínica – indeferido, com base no PPC); 47 

Rafaela Santos Vazquez Silva (quebra de Higiene na Produção de Refeições para cursar Gestão 48 

em Alimentação para Coletividade I – deferido); Gabriela Marcos Ávila (quebra de Higiene na 49 

Produção de Refeições para cursar Gestão em Alimentação para Coletividade I – deferido). 6. 50 

Apreciação do pedido de reingresso do estudante Daniel Alves Portes (Enfermagem): Prof.ª 51 

Sílvia apresentou ao Colegiado o pedido de reingresso do referido discente e, considerando o 52 

argumento apresentado pelo aluno no processo, o pedido foi aprovado pelos membros 53 

presentes e votantes. 7. Apreciação do pedido de reingresso da estudante Gabrielle Medeiros 54 

dos Santos (Ciências Sociais): Prof.ª Sílvia apresentou ao Colegiado o pedido de reingresso da 55 

referida discente e, apesar do curso de Ciências Sociais não constar na listagem de cursos afins 56 

para admissão via reingresso no curso de Nutrição, diante dos argumentos apresentados pela 57 

pleiteante no processo e da importância das Ciências Sociais para a Nutrição, este pedido foi 58 

aprovado pelos membros presentes e votantes, em caráter de excepcionalidade. 8. Apreciação 59 

do pedido de transferência interinstitucional do estudante Pedro Guisasola Santos 60 

(Nutrição/UERJ): Prof.ª Sílvia apresentou ao Colegiado o pedido de transferência 61 

interinstitucional do referido discente e, considerando o argumento apresentado pelo aluno no 62 

processo, o pedido foi aprovado pelos membros presentes e votantes. 9. Apreciação do pedido 63 

de transferência interinstitucional da estudante Thainá da Silva Gonçalves (Nutrição/UFRJ): 64 

Prof.ª Sílvia apresentou ao Colegiado o pedido de transferência interinstitucional da referida 65 

discente e, considerando o argumento apresentado pela aluna no processo, o pedido foi 66 

aprovado pelos membros presentes e votantes. 10. Apreciação da aprovação ad referendum do 67 

pedido de transferência da estudante Samantha da Silva Carvalho (Nutrição/UFV): Prof.ª Silvia 68 

apresentou ao Colegiado o pedido de transferência interinstitucional da referida discente e, em 69 

virtude do prazo estipulado para emissão de parecer, a coordenadora precisou fazê-lo ad 70 

referendum. A coordenadora informou ainda que a aluna em questão será matriculada neste 71 

curso de Nutrição, inscrita em disciplinas do terceiro período, com previsão de conclusão do 72 

curso em quatorze semestres a contar de seu ingresso na UFV, no primeiro semestre do ano de 73 

dois mil e dezenove. Os membros do Colegiado compreenderam o caso apresentado e 74 

acompanharam a aprovação conferida pela Prof.ª Silvia a este pedido de transferência 75 

interinstitucional. 11. Mudança de horário da disciplina optativa Tópicos em Insegurança 76 

Alimentar Materno-Infantil: Prof.ª Silvia apresentou ao Colegiado o pedido de mudança de 77 

horário da disciplina supracitada para que seja ministrada às quartas-feiras, de onze horas às 78 

treze horas, o qual já estava previamente aprovado em reunião departamental. Os membros do 79 

Colegiado concordaram com o pedido e confirmaram a mudança solicitada. Posteriormente, 80 

foram tratados os informes. 1. Histórico da discussão da creditação de extensão no curso de 81 

Nutrição e fase do processo: Prof.ª Silvia apresentou um breve histórico sobre o assunto, que 82 
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teve início no ano de dois mil e dezoito, com a publicação da Resolução FORPROEX nº 7 daquele 83 

ano, tornando obrigatório que 10% da carga horária total do curso fosse composta por atividade 84 

de extensão. Em dois mil e dezenove, com a discussão do Plano de Desenvolvimento da Unidade, 85 

foi criado o Grupo de Trabalho de Extensão, bem como os GTs de outras áreas, o que ajudou a 86 

ampliar e aprofundar o debate sobre essa temática, no âmbito da Faculdade de Nutrição. O GT 87 

organizou workshops em dois mil e dezenove e dois mil e vinte nos quais debateu-se os princípios 88 

da extensão e possibilidades da creditação da extensão no curso. No final do ano de dois mil e 89 

vinte e um, com a Resolução CEPEx/UFF nº 567, passou a ser possível incorporar como atividade 90 

de extensão a carga horária total ou parcial de qualquer disciplina da matriz curricular, desde que 91 

apresentasse interface dialógica entre o espaço acadêmico e a sociedade, cujo protagonismo 92 

fosse do estudante e dos grupos sociais na realização das atividades, incluindo os estágios 93 

supervisionados. A partir dessa normativa mais recente, nos meses de abril e maio do ano 94 

corrente, o GT promoveu reuniões com os coordenadores de estágios e chefes de departamento 95 

desta Faculdade, a fim de elaborar uma proposta para a creditação da carga horária de estágios 96 

como extensão, que posteriormente será apreciada pelo Colegiado de Curso e pelo Núcleo 97 

Docente Estruturante. Até o momento, o MNS aprovou a proposta em sua reunião 98 

departamental e o MND está em vias de discutir este assunto em reunião. 2. Apresentação das 99 

propostas das chapas 1 e 3 para eleição da Reitoria: Prof.ª Silvia relatou aos membros do 100 

Colegiado sobre a visita presencial do candidato à reeleição para Reitor, o professor Antonio 101 

Claudio Lucas da Nóbrega, que ocorreu no dia trinta de maio deste ano, com o objetivo de 102 

apresentar as propostas da chapa “Mais Juntos Pela UFF”, que foram ouvidas e debatidas em 103 

conjunto pelos docentes, estudantes e servidores técnicos-administrativos da Faculdade de 104 

Nutrição que participaram do evento. Também com esta mesma intenção, porém na modalidade 105 

virtual, no dia dois de junho deste ano, ocorreu a apresentação de propostas dos candidatos da 106 

chapa 3 “UFF Plural & Democrática”, constituída pelos professores Roberto de Souza Salles e 107 

Izabel Christina Nunes de Palmer Paixão. O primeiro turno da consulta eleitoral será presencial e 108 

ocorrerá entre os dias vinte e um e vinte e três de junho do ano corrente. 3. Alteração do 109 

regulamento do TCC: Prof.ª Silvia informou ao Colegiado que, após a designação das disciplinas 110 

Prática de TCC I para o MNS e Prática de TCC II para o MND, a Coordenação do Curso de 111 

Graduação em Nutrição, juntamente com os departamentos mencionados, iniciaram o processo 112 

de alteração do regulamento que dá as diretrizes para ambas as matérias em questão, no intuito 113 

de rever e aprimorar procedimentos, documentações e outras providências. Ao final desta etapa, 114 

o resultado será apreciado e discutido nos departamentos. 4. Programa de Estudantes-Convênio 115 

de Graduação (PEC-G): Prof.ª Silvia explicou brevemente do que se trata o programa mencionado 116 

e  informou a oferta de duas vagas no curso de graduação em Nutrição para o mesmo. De acordo 117 

com o histórico da Faculdade de Nutrição, até o presente momento, o curso de graduação em 118 

Nutrição ainda não recebeu alunos participantes neste programa; desta forma, a Prof.ª Silvia, na 119 

qualidade de coordenadora do curso, repetiu a oferta que vem sendo feita frequentemente. 5 - 120 

Apoio Pedagógico ao Estudante: Prof.ª Silvia relatou que o motivo de trazer este assunto para a 121 

reunião foi o ingresso de uma aluna com TDAH (transtorno do déficit de atenção com 122 

hiperatividade) no primeiro período do curso de graduação em Nutrição, que é egressa do 123 

Colégio Pedro II, no qual há uma legislação específica para orientar os profissionais sobre como 124 

atender estudantes com necessidades especiais. Entretanto, no âmbito da UFF, essa temática 125 

está em fase inicial de discussão, juntamente com a equipe do SensibilizaUFF, a fim de 126 

estabelecer diretrizes sobre como proceder nessas circunstâncias. Contudo, até que haja uma 127 

normativa mais específica, as coordenações de curso de graduação da UFF e seus discentes 128 

podem contar com o apoio pedagógico oferecido pela PROAES. Ainda sobre esse tópico, Prof.ª 129 

Silvia divulgou a realização no próximo dia nove deste mês da I Jornada de Educação Inclusiva, 130 
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promovida pela PROAES. 6. Áreas verdes no quadro de horários: Prof.ª Silvia comunicou que o 131 

NDE tem discutido sobre a necessidade de haver intervalos de um turno inteiro no quadro de 132 

horários, com o objetivo de que os estudantes tenham disponibilidade para desenvolver outras 133 

atividades e/ou estágios, tornando assim mais leve a carga horária acadêmica deles. Desta forma, 134 

será retomada essa discussão, visando redistribuir a carga horária acadêmica semanal, 135 

concentrando as aulas em alguns dias e liberando horários nos outros dias da semana e, para 136 

isto, a Prof.ª Silvia convocou o DALO, por meio de sua representante presente à reunião, a fim 137 

de apurar junto aos alunos as demandas que eles gostariam de apresentar. Após esse período de 138 

discussões, será divulgada a proposta elaborada tanto ao Colegiado de Curso quanto aos 139 

departamentos. 7. Aumento do número de casos positivos para COVID-19: Prof.ª Silvia 140 

lamentou e expôs ao Colegiado que houve um aumento de alunos e professores com resultado 141 

positivo em exames de COVID-19. Conforme o mais recente informe técnico do GT COVID-19, a 142 

partir da comunicação do quantitativo de três casos confirmados, as aulas na modalidade 143 

presencial deverão ser suspensas por dez dias e, por este motivo, as aulas de quatro disciplinas 144 

do curso estão neste momento sendo ofertadas em atividades assíncronas. Os professores 145 

Daniele Bastos, Mariana Sarto e Aloysio de Melo também apresentaram questões e soluções 146 

acerca do assunto. Em seguida, a reunião passou para o momento de palavra livre. Prof.ª Rafaela 147 

Rozza informou que, durante a reunião em seu departamento, foi constatada a necessidade de 148 

aumentar a carga horária da disciplina Patologia Geral I, passando de duas horas para três horas 149 

por semana implicando em aumento da carga horária total da disciplina. As professoras Silvia e 150 

Luciana Malheiros responderam que isso implicaria em realizar uma mudança curricular, pois 151 

alteraria a carga horária total do curso, o que tornaria esse procedimento mais complexo. A Prof.ª 152 

Rafaela Rozza disse que entrará em contato com o setor responsável para esclarecer dúvidas 153 

sobre este assunto. E nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada às quinze horas e vinte 154 

e cinco minutos, da qual, para constar, foi lavrada a presente Ata, que vai assinada pela Senhora 155 

Presidente do Colegiado de Curso. 156 

 
 

________________________________ 
Silvia Pereira 

Coordenadora do Curso de Graduação em Nutrição – MGN/CMN/UFF 


